



# La devoción a la Virgen del Carmen en Mérida: Dos experiencias, una manifestación de fe mariana en las montañas andinas

**Entrevista a:** Mery Rodríguez de Quintero

Presidenta de la Cofradía de la Virgen del Carmen, Capilla del Carmen

Mariela Coromoto Quiñones Uzcátegui

Presidenta de la Cofradía de la Virgen del Carmen, Iglesia Montalbán de Ejido

**Por:** Pablo Sulbarán

María Eugenia Acosta

La veneración a la Virgen del Carmen, también conocida como Santa María del Monte Carmelo, es una de las más arraigadas entre los fieles católicos en Venezuela. Esta advocación mariana, cuya celebración es el 16 de julio, tiene profundas raíces históricas que se remontan al siglo XII, cuando un grupo de ermitaños se congregó en el Monte Carmelo, en Israel, inspirados por un pasaje bíblico de la vida del profeta Elías. Esta congregación dio origen a la Orden de Nuestra Señora del Carmen y difundió la devoción en toda Europa, incluyendo España.

En el siglo XVI, la adoración a la Virgen del Carmen llegó a América, arraigándose en nuestro país, donde se le atribuye el patronazgo del mar, de los marineros, de los pescadores, de la armada, de los bomberos y de los conductores.

En el Estado Mérida, esta devoción encuentra un profundo arraigo tanto en la capital como en otras localidades de la región, como Ejido, Canaguá y Santa Cruz de Mora. A través de las siguientes historias, exploraremos cómo esta tradición se manifiesta en dos lugares emblemáticos: el sector Capilla del Carmen en el municipio Libertador y la parroquia Montalbán en el municipio Campo Elías. Descubriremos el gran significado que tiene para los merideños, tejiendo un relato de fe y cultura que perdura en el tiempo.

## Capilla del Carmen: Un rincón de devoción en Mérida

Ubicado a unos siete kilómetros del centro de la ciudad de Mérida, en la parroquia Arias, el sector Capilla del Carmen emerge como un enclave de singular importancia en el municipio Libertador. Se encuentra a orillas de la carretera Trasandina y se distingue por su posición sobre una pequeña meseta que limita con la confluencia de los ríos Mucujún y Chama. Este lugar ha sido a lo largo de la historia un epicentro de fervor religioso hacia la Virgen del Carmen, cuyo nombre honra la comunidad.

Desde el punto de vista religioso, la Capilla del Carmen está adscrita a la parroquia Nuestra Señora de Belén, la cual forma parte de la Arquidiócesis de Mérida. A pesar de la falta de documentación sobre el origen preciso de las festividades, se estima que desde 1926 esta comunidad ha celebrado con devoción los rituales en honor a la Virgen del Carmen. La fe se ha convertido en un pilar de su identidad cultural y religiosa, atrayendo a fieles y visitantes año tras año.

## Descripción general de la tradición de las fiestas de la Virgen del Carmen

Desde sus inicios, la cofradía de la Virgen del Carmen



**Figura 1.** Capilla de la Virgen del Carmen, perteneciente al sector homónimo

Fuente: Pablo Sulbarán (2023)

contó con la coordinación de varias personas, entre ellas la señora Amanda Salas (difunta) y la colaboración del señor Alonso Araque. A partir del año 1997 hasta la actualidad, la señora Mery Rodríguez de Quintero, residente del sector, ocupa el cargo de presidenta y organizadora de la celebración.

Las actividades se iniciaron con una serie de novenas previas al día central. Estas comprenden nueve rosarios diarios, cada uno organizado por una familia diferente, seguidos de una misa, y culminan el día previo a la fiesta.

En este contexto, la celebración principal comienza con una emotiva misa en honor a la Virgen del Carmen. Al finalizar, un grupo de mariachis entona la tradicional serenata, marcando el inicio de la procesión de la imagen. Durante este recorrido por toda la comunidad, la música típica de violín acompaña el fervor de sus devotos. Una vez finalizada la procesión, la Capilla permanece abierta por el resto del día, complementando aún más el evento con vendimias y música típica.



**Figura 2.** Procesión de la Virgen del Carmen por las zonas aledañas en su día central

Fuente: Pablo Sulbarán (2023)

## Origen de la devoción en el lugar y construcción de la primera Capilla

En 1926, en lo que hoy se conoce como Capilla del Carmen, un grupo de obreros se encontraba trabajando en la carretera Trasandina. En este lugar, se presentaban frecuentemente derrumbes de tierra que amenazaban sus vidas. Impulsados por su profunda fe y devoción hacia la Virgen del Carmen, los trabajadores decidieron colocar una pequeña imagen cerca del sitio, implorando protección divina. La imagen quedó resguardada por unas simples latas. De manera casi milagrosa, los desplazamientos de tierra cesaron.

Este hecho no pasó desapercibido para los vecinos y viajeros que transitaban por la zona. Inspirados por la fe y el misterio que rodeaba la imagen, comenzaron a encender velas y realizar ofrendas frente a la representación de la Virgen del Carmen. Este fervor colectivo motivó la construcción de la primera Capilla



en su honor, marcando el inicio de una festividad que perdura hasta nuestros días.

## Consolidación de una manifestación cultural y religiosa

A finales de la década de 1950, se emprendió la construcción de una segunda Capilla más grande, en terrenos donados por el señor Nestor Meza. La construcción de un templo de mayores dimensiones fue motivada por el crecimiento de la población devota tanto de la comunidad como de los foráneos que transitaban por el sector.

En este sentido, fue necesario que desde la parroquia de Nuestra Señora de Belén se enviaran frailes capuchinos para oficiar misas en la Capilla todos los domingos. Uno de estos comprometidos frailes emprendió un viaje a España con un propósito muy especial: traer la imagen actual de la Virgen que hoy se venera en la Capilla.



**Figura 3.** Segunda Capilla y procesión de la Virgen del Carmen

Fuente: Álbum de la familia Araque Quintero (1960)

## Construcción de la tercera Capilla: apostando a la persistencia de una tradición

La estructura de la segunda Capilla comenzó a deteriorarse con el tiempo, lo que condujo a la reconstrucción de la misma. En 1997, la señora Mery de Quintero asumió la presidencia de la cofradía y, consciente de la importancia de este lugar de devoción, gestionó apoyo para su reconstrucción. Sus esfuerzos dieron frutos y el proyecto fue aprobado.

Durante el proceso de reconstrucción, la imagen de la Virgen del Carmen tuvo que ser trasladada temporalmente a la iglesia de Nuestra Señora de Belén. Las misas, por otro lado, se realizaron en la escuela "Mesa de la Virgen", la cual forma parte de la misma comunidad. Finalmente, la tercera Capilla fue inaugurada el 11 de octubre de 1998. La imagen de la Virgen fue llevada a pie desde Belén hasta su lugar de origen.



**Figura 4.** Imagen de la Virgen del Carmen retornando hacia la Capilla luego de la procesión

Fuente: Pablo Sulbarán (2023)



Un detalle importante a mencionar es que, en las tres Capillas construidas en este sitio, se encuentra una inscripción en la entrada que reza el siguiente mensaje: "Virgen del Carmen, Protectora del Viajero". Este lema refleja la profunda devoción de la comunidad y su creencia en la protección divina de la Virgen para quienes emprenden viajes.

## Perspectivas hacia el futuro

Hasta la fecha presente, la señora Mery Rodríguez de Quintero continúa ejerciendo la presidencia de la Cofradía de la Virgen del Carmen en el sector Capilla del Carmen. No se ha establecido un plan específico para la generación de un relevo que asuma la responsabilidad de la organización de las festividades en el futuro. Sin embargo, es fundamental destacar que existe una sólida colaboración entre los miembros de la Cofradía y la comunidad en general, lo que proporciona un cimiento sólido para la continuidad de esta significativa tradición.

## Celebrando la devoción a la Virgen del Carmen en la Parroquia Montalbán

El corazón de la parroquia Montalbán, en el municipio Campo Elías, es otro epicentro de la devoción a la Virgen del Carmen en Mérida. Aquí, bajo la dirección del Párroco Pbro. Raili Guerrero Díaz, esta comunidad lleva a cabo la aclamación en honor a su patrona, la Virgen del Carmen, con un profundo fervor que marcan la vida de todos sus habitantes. La Cofradía, que tiene el mismo nombre, liderada por Mariela Coromoto Quiñones Uzcátegui, asume la organización de este homenaje.

En una entrevista realizada el 16 de julio de 2023, Mariela Quiñones, compartió los pormenores sobre cómo se celebran las fiestas en honor a la Virgen del Carmen en la Iglesia Montalbán de Ejido.

## Un recorrido de devoción y fe

Las festividades en honor a la Virgen del Carmen se inauguran el 9 de junio con un recorrido que abarca las distintas comunidades de la Parroquia Montalbán. Este

año, la celebración adquiere una dimensión especial al estar vinculada a un cuadro de la Virgen del Carmen que remonta a cien años atrás y que lleva consigo una leyenda que exhorta a los devotos a rezar una salve por 100 días de indulgencia, como petición particular de Monseñor Silva, quien ofrendó la obra a la parroquia.



**Figura 5.** Cuadro de la Virgen del Carmen

Fuente: Mariela Quiñones (2023)

El recorrido del cuadro, que se inició en el sector La Calera, abarcó cada rincón de la parroquia Montalbán, y en cada punto del trayecto se realizaron ceremonias religiosas, actos culturales y visitas domiciliarias.

## Tradiciones de intercambio

El 8 y 9 de julio marcan un momento particular en la festividad, ya que se lleva a cabo el intercambio de imágenes de los patronos de las Iglesias de las parroquias Matriz y Montalbán, San Buenaventura y la Virgen del Carmen, respectivamente.

Según la tradición, el 8 de julio la Virgen del Carmen es trasladada a la Iglesia de la Parroquia Matriz, mientras que San Buenaventura es llevado a la Iglesia

Montalbán; en ambos templos se realizan eucaristías y actos de adoración en su honor. El 9 de julio, en las inmediaciones de la calle Ayacucho, que marca el límite entre ambas parroquias, se efectúa el acto de entrega de los patronos a sus respectivos Párrocos y devotos.



**Figura 6.** Intercambio de los Patronos de las Iglesias Montalbán y Matriz  
Fuente: Mariela Quiñones (2023)

Estos actos religiosos dan vida a una tradición de hace muchos años atrás que simboliza la reconciliación entre las parroquias Montalbán y Matriz. En el pasado, existían diferencias entre los habitantes de ambas parroquias, con restricciones que impedían a los hombres de Montalbán relacionarse con las mujeres de Matriz, y viceversa, lo que generaba conflictos. Un sacerdote, preocupado por estas divisiones, instauró el intercambio de imágenes como un pacto religioso, con el propósito de aligerar las tensiones y promover la paz.

## Un itinerario de fe

La celebración continúa con la gran serenata a Nuestra

Señora del Carmen el 15 de julio en la Plaza Montalbán. Este evento congrega a diversos coros y grupos de música que ofrecen canciones y oraciones en honor a la madre santísima, acompañados de una impresionante quema de pólvora a cargo del señor Kiriko del sector El Boticario.



**Figura 7.** Virgen del Carmen peregrina  
Fuente: María Eugenia Acosta (2023)

El 16 de julio, día de la Virgen, marca el clímax de la solemnidad. En este año en particular, se contó con la presencia de Monseñor Helizandro Terán Bermúdez, lo que constituye un gran encuentro para todos los feligreses de la parroquia Montalbán.

Tras una cálida bienvenida a Monseñor, se dio inicio a la eucaristía y, seguidamente, comenzó la procesión de la imagen y el cuadro de la Virgen por las principales vías de Ejido, llevados por los caballeros y damas de la Virgen del Carmen y acompañados por la escolta de la Guardia Nacional. Durante la procesión se rezó el Santo Rosario y se entonaron cantos marianos, y como es tradición los camioneros participaron con su especial carroza.



**Figura 8.** Procesión de la Virgen del Carmen por las calles de Ejido  
Fuente: Mariela Quiñones (2023)

La aclamación culmina con una serie de honores, danzas y música a la Virgen a su regreso a la iglesia. Un legado que perdura

La devoción a la Virgen del Carmen trasciende el 16 de julio y se mantiene a lo largo del año. En sectores como El Carmen, Manzano Bajo y Mesa Seca, la conmemoración se extiende por todo el mes de julio. Cada sector de la parroquia confecciona unos escapularios que son presentados como ofrenda en la misa del día central de la celebración. Posteriormente, estos escapularios son repartidos a todos los asistentes en las diversas misas del domingo siguiente, considerándolos como un valioso tesoro de fe.

Es así como, todos los 16 de cada mes, se celebra una eucaristía y una procesión alrededor de la Plaza Montalbán, donde la imagen de la Virgen es llevada en procesión junto a rezos del Santo Rosario como una plegaria de intercesión por la salud de los enfermos de cáncer.

Las dos experiencias compartidas en este artículo, representativas de la devoción a la Virgen del Carmen en Mérida, son mucho más que un evento anual; son tradiciones que unen a la comunidad en la fe durante todo el año. Estas historias reflejan cómo una tradición nacida en el Monte Carmelo hace siglos, ha encontrado un arraigo profundo en el corazón de esta región venezolana, como un testimonio del inmenso significado que tanto la religión como la cultura tienen en la vida de la comunidad merideña, destacando la espiritualidad y la continuidad de estas costumbres a lo largo del tiempo.

## Biografía

Mery Rodríguez de Quintero, nació en 1949 y reside en el sector Capilla del Carmen, ubicado en el municipio Libertador del Estado Mérida. Desde 1997 hasta nuestros días funge como presidenta de la cofradía de la Virgen del Carmen.

Mariela Coromoto Quiñones Uzcátegui, residente de la comunidad de Ejido, de profesión docente y Presidenta de la Cofradía de la Virgen del Carmen, de la Iglesia Montalbán de Ejido.